

EL PASO POR COLOMBIA (1939-1951) Y EL LEGADO DE DOÑA MERCEDES RODRIGO BELLIDO¹

THE PASSAGE THROUGH COLOMBIA (1939-1951) AND THE LEGACY OF MERCEDES RODRIGO BELLIDO

Andrés M. Pérez-Acosta

Universidad del Rosario, Bogotá, Colombia

Correspondencia: amperezacosta@gmail.com

Jairo A. Rozo

Fundación Universitaria Los Libertadores, Bogotá, Colombia

Correspondencia: jarozoc@libertadores.edu.co.

Recibido: 15-05-2023

Aceptado: 23-12-2023

Resumen

Hace cuatro décadas, el 18 de septiembre de 1982, falleció Mercedes Rodrigo Bellido en San Juan de Puerto Rico. Pionera de la psicología profesional en tres países, España, Colombia y Puerto Rico. La importancia y legado de doña Mercedes le han valido múltiples estudios, publicaciones y homenajes. El presente artículo justamente está basado en una ponencia que hizo parte del homenaje con motivo de los 40 años de su fallecimiento, el 20 de septiembre de 2022, en el Parlamento de Cantabria (Santander, España), Nuestro propósito es enfatizar en el paso de Mercedes Rodrigo por Colombia, entre los años 1939 (cuando llega de España) y 1951 (cuando parte a Puerto Rico) y esbozar acerca de su legado para la psicología profesional del país.

Palabras clave: Mercedes Rodrigo Bellido (1891-1982), Historia de la Psicología, Colombia.

1 Este artículo es producto del proyecto “Comparación de las vidas y obras de pioneras en diferentes enfoques y áreas de la psicología”, línea de investigación institucional: “Desarrollo Humano Integrador en el Contexto Social Colombiano”, grupo de investigación: “Psicología Integral y Desarrollo Humano”, financiado por la Fundación Universitaria Los Libertadores, con base en la convocatoria interna de proyectos de investigación, desarrollo tecnológico e innovación I+D+I, código PSI-03-23.

Abstract

On September 18, 1982, four decades ago, Mercedes Rodrigo Bellido died in San Juan, Puerto Rico. She pioneered professional psychology in three countries: Spain, Colombia, and Puerto Rico. The importance and legacy of Doña Mercedes have earned her multiple studies, publications, and tributes. This article is precisely based on a presentation that was part of the tribute on the 40th anniversary of his death, on September 20, 2022, in the Parliament of Cantabria (Santander, Spain). Our purpose is to emphasize the passage of Mercedes Rodrigo to Colombia between the years 1939 (when she arrived from Spain) and 1951 (when she left for Puerto Rico) and outline her legacy for the country's professional psychology.

Keywords: Mercedes Rodrigo Bellido (1891-1982), History of Psychology, Colombia.

Ardua es mi tarea, teniendo que sintetizar en unas pocas lecciones el vastísimo panorama que abarca la ciencia psicológica. No pretendo ni mucho menos presentar un cuadro completo. Me propongo simplemente, y ojalá lo consiguiera, despertar entre ustedes, estudiantes de Medicina, un estado de curiosidad simpática, pudiéramos decir, hacia los problemas humanos, intensamente humanos que deben buscarse en el enfermo, sea niño, adolescente, adulto en plena madurez o ya en estado de decrepitud (Rodrigo, 1949a).

Introducción

Hace cuatro décadas, el 18 de septiembre de 1982, falleció Mercedes Rodrigo Bellido en San Juan de Puerto Rico. Pionera de la psicología profesional en tres países, España, Colombia y Puerto Rico (Herrera & Roncancio-Henao, 2021).

La importancia y legado de doña Mercedes le han valido múltiples estudios, publicaciones y homenajes (Umaña, & de la Riva, 2023). El presente artículo justamente está basado en una ponencia que hizo parte del homenaje con motivo de los 40 años de su fallecimiento, el 20 de septiembre de 2022, en el Parlamento de Cantabria (Santander, España), organizado por el Consejo General de la Psicología de España, el Colegio Oficial de Psicología de Cantabria y la Fundación Bruno Alonso².

Los autores del artículo estamos especialmente agradecidos con el Dr. Germán de la Riva Colina, Secretario de la Fundación Bruno Alonso (Santander, España) y a la psicóloga Astrid Triana, Directora Ejecutiva de la Asociación Colombiana de Facultades de Psicología, ASCOFAPSI. Nuestro

2 Homenaje a Mercedes Rodrigo en el Parlamento de Cantabria (Santander, España), 20 de septiembre de 2022.

propósito es enfatizar en el paso de Mercedes Rodrigo por Colombia (1939-1951) y esbozar acerca de su legado para la psicología profesional del país.



Fig. 1. Mercedes Rodrigo en 1949

El paso por Colombia

El ilustre académico colombiano Agustín Nieto Caballero (1889-1975) se convirtió en 1938 en Rector de la Universidad Nacional, después de iniciativas de avanzada pedagógica, como la fundación del Gimnasio Moderno (1914) y el Gimnasio Femenino (1928)³. El Rector Nieto Caballero invitó a Mercedes Rodrigo a organizar los servicios de psicotecnia para la selección de estudiantes que aspiraban a ingresar a la Universidad Nacional de Colombia, dado el alto número de aspirantes frente a las vacantes disponibles. Este requisito era inédito en Colombia y en América Latina (Ardila, 1988).

En 1939, finaliza la Guerra Civil Española y comienza la Segunda Guerra Mundial. En medio de semejantes circunstancias, viajan a Colombia: Mercedes Rodrigo, su hermana María, y el médico José María García Madrid, quien había sido uno de los principales colaboradores de doña Mercedes en el Instituto Nacional de Psicotecnia de Madrid, dirigido por José Germain Cebrián (véase Herrero González, 2000). El largo viaje incluyó huir por la frontera catalana hasta Cannes (Francia), embarcarse en Amberes (Bélgica) en el buque M/S Axel Johnson, y finalmente volar en avión desde Barranquilla (Colombia) hasta Bogotá, en el mes de agosto.

El Rector del Alma Mater, Nieto Caballero fue el protector y guía en esos primeros años, así como el profesor de la Facultad de Medicina, Alfonso Esguerra Gómez, ferviente admirador de la

3 Biografía de don Agustín Nieto Caballero – Gimnasio Moderno.

psicología (Ardila, 1988). Con este nuevo entorno favorable, y continuando la destacada carrera que había comenzado en su tierra española, doña Mercedes logró una notable serie de publicaciones académicas en Colombia (Herrera & Roncancio-Henao, 2021; Umaña & de la Riva, 2023):

- Artículo: “El niño y su medio” (Rodrigo, 1941a).
- Artículo: “Conozca al niño” (Rodrigo, 1941b).
- Artículo: “El problema de los accidentes y la acción social de la escuela” (Rodrigo, 1942a).
- Artículo: “Niños españoles en tiempos de guerra” (Rodrigo, 1942b).
- Libro: “Informe de la sección de Psicotecnia”. (Rodrigo, 1942c).
- Artículo: “Encuesta sobre los motivos que impulsan a ingresar a la Universidad” (Rodrigo, 1943).
- Artículo: “Contribución al estudio psicológico de la profesión de enfermería” (Rodrigo, 1944).
- Artículo: “Psicología y educación. Años de escolaridad” (Rodrigo, 1946a).
- Artículo: “¿Qué puede hacer la Psicotecnia por el estudiante?” (Rodrigo, 1946b).
- Libro: “Introducción al estudio de la Psicología” (Rodrigo, 1949a, véase extracto en la Figura 1).
- Libro: “El Instituto de Psicología Aplicada, fundación y plan de estudios” (Rodrigo, 1949b).

Los resultados del proceso de selección del nuevo Instituto de Psicotecnia fueron muy exitosos en la Facultad de Medicina, por los resultados obtenidos (Ardila, 1973). Este antecedente llevó a que otras instituciones comenzaran procesos similares, tanto públicas como el Instituto Pedagógico Nacional, la Policía Nacional de Colombia, la Empresa del Tranvía Municipal de Bogotá, como privadas como el Gimnasio Moderno, el Colegio Mayor de San Bartolomé y la Fábrica de Cerveza Bavaria.

La actividad de doña Mercedes en aquellos “años colombianos” no se restringió al Instituto de Psicotecnia de la Facultad de Medicina. En 1943, es nombrada Codirectora del Instituto García Madrid de Enseñanza Especial para niños anormales mentales en el Barrio de Teusaquillo de Bogotá. Ya traía ella la sensibilidad por la niñez, tan duramente afectada por la guerra en su país, pero también por las condiciones de vulnerabilidad en Colombia (Herrera, & Roncancio-Henao, 2021).

También es notable la visibilidad gremial internacional que seguía obteniendo Mercedes Rodrigo, ya creciente desde la etapa española (Herrero González, 2000). En ese sentido, es de destacar que en 1947 fue invitada a la Reunión de la American Psychological Association (APA) en Detroit, Michigan. Del 26 al 30 de abril de 1949, asistió al Primer Congreso Panamericano de Deficiencia Mental en New Orleans. Ese mismo año participó en la IX Conferencia Internacional de Psicotecnia en Berna Suiza. Y en 1950, organizó en Bogotá la I Semana de Higiene Mental, con el objetivo de realizar examen psicológico en los niños, en el marco de la educación en psicología para padres y maestros.

Pero el mayor logro de doña Mercedes en Colombia se materializó con la creación del Instituto de Psicología Aplicada de la Universidad Nacional, el 20 de noviembre de 1947, el cual constituye en hito para la formación de futuros psicólogos en Colombia y en América Latina (Ardila, 1973; Herrera, & Roncancio-Henao, 2021; Herrero González, 2000; Pérez-Acosta, & Parra Alfonso, 2017). Aquel 20 de noviembre, se firmó el Acuerdo 231 del Consejo Superior Universitario de la Universidad Nacional de Colombia, en el cual se completó la Sección de Enseñanza: “dedicada en primer lugar a la formación de personal que de ahora en adelante piense especializarse en Psicología Aplicada organizada en años sucesivos como profesión independiente con miras a ir cubriendo puestos que poco a poco se pueden ir creando en distintos lugares de la República”⁴

Sin embargo, todos estos años de iniciativas y logros se tropezaron con el fatídico 9 de abril de 1948, la fecha del Bogotazo, cuando sucede el magnicidio del líder liberal Jorge Eliécer Gaitán y comenzó una ola de violencia y destrucción, que asoló al país. En ese nuevo marco amenazante, Mercedes Rodrigo solicita en 1949 el pasaporte en el Consulado de España en Bogotá. Asimismo, el 4 de abril de 1950, Rodrigo presenta solicitud de trabajo en la Universidad de Puerto Rico en Río Piedras. Un mes después, llega respuesta: “No hay oportunidad de plaza vacante”. La estocada final es ordenada por el presidente conservador Laureano Gómez Castro, quien gobernó Colombia entre 1950 y 1953 bajo una férrea línea franquista. En 1951, La Policía Nacional de Colombia “acompaña” a Mercedes Rodrigo Bellido en una noche al aeropuerto de Bogotá para que salga del país. Es expulsada por expreso deseo del Presidente. Su itinerario fue: Bogotá-Barranquilla-Puerto Rico (véase Herrero González, 2000).

Homenaje posterior en vida y legado en Colombia

Sirvan estas líneas no solo para agradecer las bondades de las fuentes biográficas sobre Mercedes Rodrigo citadas hasta aquí, sino también para efectuar corrección a un error que aparece en varias fuentes, como la tesis doctoral de Herrero González (2000) y en la página de Wikipedia de Mercedes Rodrigo⁵: el supuesto retorno a Colombia de Mercedes Rodrigo, para recibir el reconocimiento de la Federación Colombiana de Psicología, el 1 de octubre de 1971. Por iniciativa del Dr. Germán de la Riva, efectuamos una consulta telefónica al Dr. Rubén Ardila, quien visitó a doña Mercedes en Puerto Rico, en 1978. Ardila nos aclaró que tal homenaje se efectuó in absentia, y que fue la psicóloga Dra. Victoria Bossio Herrera⁶ quien recibió el tributo, a nombre de la homenajead. La citación, leída durante la XIV Asamblea de la Federación Colombiana de Psicología fue la siguiente:

Por su gran labor pionera a favor del desarrollo de la psicología científica y profesional en Colombia Primero, desde la Sección de Psicotecnia, adscrita a la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia, y luego desde el Instituto de Psicología Aplicada de la misma Universidad,

4 1947: El origen de la formación profesional en psicología en Colombia y Latinoamérica (researchgate.net).

5 https://es.wikipedia.org/wiki/Mercedes_Rodrigo.

6 Victoria Bossio (1916-2010): pionera de la psicología Colombiana (scielo.org.co): https://www.researchgate.net/publication/262754126_Victoria_Bossio_1916-2010_pionera_de_la_psicologia_Colombiana

estructuró la psicología colombiana, le dio su forma actual, y entrenó a quienes iban a convertirse en los líderes de la psicología de las siguientes décadas. Su fe en el papel central que tiene la psicología aplicada en el desarrollo socioeconómico de los pueblos, su celo por la solidez metodológica de las investigaciones, su respeto por las implicaciones éticas de la psicología científica y profesional, se han perpetuado en varias generaciones de psicólogos. Nuestra asociación quiere destacar en esta forma la labor cumplida por Mercedes Rodrigo Bellido, principal figura de la historia de la psicología colombiana y punto de iniciación de la psicología en nuestro país.

Presentamos, para cerrar, algunos ítems del importante legado de Mercedes Rodrigo Bellido para la psicología en Colombia:

- La creación de la profesión de Psicología en Colombia, pionera en Latinoamérica (Ardila, 1973, 1988).
- La formación vigente en pregrado de Psicología en el Alma Mater, Universidad Nacional de Colombia, en Bogotá. El título de Psicólogo en dicho programa fue obtenido en 1996 y 1997 por los autores de estas líneas.
- La tradición de medición y evaluación en psicología en Colombia, que dio origen al actual Laboratorio de Psicometría de la Universidad Nacional⁷ y al Campo Profesional de Evaluación Medición y Estadística Aplicada del Colegio Colombiano de Psicólogos⁸ (Herrera & Roncancio-Henao, 2021).
- La celebración promovida desde 1987 por la Asociación Colombiana de Facultades de Psicología (ASCOFAPSI) del Día de la Psicología en Colombia, cada 20 de noviembre: fecha de nuestra identidad y memoria (Pérez-Acosta & Parra Alfonso, 2017).
- La Cátedra Colombiana de Psicología Mercedes Rodrigo, iniciativa de formación interfacultades de ASCOFAPSI que une cada año a los Programas de Psicología en el país alrededor de un eje temático de interés. En 2022 el lema fue “Retos y oportunidades de la psicología en el siglo XXI: Salud mental y territorio”⁹.

Por último, resaltamos las palabras del profesor Dr. Germán Gutiérrez Domínguez (Universidad Nacional de Colombia), actual Presidente de la Unión Internacional de Ciencia Psicológica (IUPsyS) acerca de Mercedes Rodrigo Bellido (Umaña, & de la Riva, 2023):

La vida de Mercedes Rodrigo merece ser estudiada con detalle, no solo por sus contribuciones a la psicología en España, Colombia y Puerto Rico, sino porque refleja las complejidades socio-políticas en las que se desarrolla la ciencia y muestra la fortaleza de una verdadera vocación por el conocimiento. Su extraordinario viaje entre Europa, Suramérica y el Caribe, con su hermana María y José García-Madrid, es fascinante e inspirador.

7 Laboratorio de Psicometría (unal.edu.co): https://www.humanas.unal.edu.co/lab_psicometria/

8 Campos disciplinares y profesionales | Colegio Colombiano de Psicólogos (colpsic.org.co): <https://www.colpsic.org.co/campos/campos-disciplinares-y-profesionales/>

9 Cátedra Mercedes Rodrigo (ascofapsi.org.co): <https://catedramr.ascofapsi.org.co/>

INTRODUCCION AL ESTUDIO DE LA PSICOLOGIA

Por Mercedes Rodrigo, Directora de la Sección de Psicotecnia de la Universidad Nacional.

Consideraciones psicológicas sobre algunos aspectos de la conducta humana a través del transcurso de la vida.

I

Psicología y Medicina. — Qué es psicología. — Bosquejo histórico. Divisiones de la psicología. — La psicología en la actualidad.

Señor Profesor Esguerra, señores Estudiantes:

Confieso francamente que me produce viva emoción el hecho de presentarme nuevamente ante ustedes en este salón, no como otras veces para escudriñar sus capacidades y ponerles en apuros cronómetro en mano, sino por el contrario para colocarme en la difícil situación de que ustedes sean quienes me juzguen a mí. No obstante, algo me tranquiliza su presencia, puesto que por el solo hecho de estar en este momento en este salón, escuchando una clase correspon-

Fig. 2. Extracto de Introducción al Estudio de la Psicología (véase Rodrigo, 1949a)

Referencias

- Ardila, R. (1973). *La psicología en Colombia: desarrollo histórico*. Trillas.
- Ardila, R. (1988). Mercedes Rodrigo (1891-1982). *Revista Latinoamericana de Psicología*, 20(3), 429-434.
- Herrera, A. N., & Roncancio-Henao, L. T. (2021). Rodrigo Bellido, Mercedes. En A. M. Jacó-Vilela, H. Klappenbach & R. Ardila (Eds.) *The Palgrave Biographical Encyclopedia of Psychology in Latin America*. Palgrave Macmillan. https://doi.org/10.1007/978-3-030-38726-6_196-1
- Herrero González, F. (2000). Mercedes Rodrigo: *Una pionera de la psicología aplicada en España y Colombia*. (Tesis de posgrado), Universidad Complutense de Madrid, Madrid, España.
- Pérez-Acosta, A. M., & Parra Alfonso, G. (2017). El 20 de noviembre: memoria e identidad de la psicología en Colombia (1947- 2017). *Revista de Psicología* (Universidad de Chile), 26(2), 1-5. <https://doi.org/10.5354/0719-0581.2017.47959>.
- Rodrigo, M. (1941a). El niño y su medio. *Educación*, 2.
- Rodrigo, M. (1941b). Conozca al niño. *Educación*, 4.

- Rodrigo, M. (1942a). El problema de los accidentes y la acción social de la escuela. *Alma Nacional*, 1(5-7).
- Rodrigo, M. (1942b). Niños españoles en tiempos de guerra. *Revista España*, 2.
- Rodrigo, M. (1942c). *Informe de la Sección de Psicotecnia*. Editorial Minerva.
- Rodrigo, M. (1943). Encuesta sobre los motivos que impulsan a ingresar a la Universidad. *Revista Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia*, 4.
- Rodrigo, M. (1944). Contribución al estudio psicológico de la profesión de enfermería. *Revista de la Universidad Nacional de Colombia*, 2.
- Rodrigo, M. (1946a). Psicología y educación. Años de escolaridad. *Revista de la Facultad de Medicina Universidad Nacional de Colombia*, 6.
- Rodrigo, M. (1946b). ¿Qué puede hacer la Psicotecnia por el estudiante? *Revista de la Universidad Nacional de Colombia*, 6.
- Rodrigo, M. (1949a). *Introducción al estudio de la psicología*. Universidad Nacional de Colombia.
- Rodrigo, M. (1949b). *El Instituto de Psicología Aplicada, fundación y plan de estudios*. Universidad Nacional de Colombia.
- Umaña, O., & de la Riva, G. (2023). *Mercedes Rodrigo: una vida para la psicología* (2da edición). Fundación Bruno Alonso